

El polvo del desarrollo y la erosión altiplánica

Bernardo Reyes*

Acabo de bajar de las alturas. Estuve asistiendo al III Parlamento de la Nación Aymara. El tema central de este Parlamento son los emergentes y graves conflictos sobre el agua. Allí, en las alturas del altiplano que comparten tres países, los bofedales se están secando y altas columnas de polvo se elevan y recorren la puna, como sombríos demonios que anuncian el desastre ecológico que ha congregado a Aymaras de cuatro países.

El agua, ese bien bendito y vital, les está siendo robado a vista y paciencia de pobladores y autoridades. ¿Dónde se va? A la costa, a grandes proyectos de riego y a sostener una dispiciosa y despilfarradora sociedad que ha perdido la cultura del agua. Los canales se orientan a satisfacer las propuestas del Proyecto Especial Tacna en la costa del Perú.

Gigantescos canales de 3 metros de alto por dos y medio de ancho, acomodarían fácilmente un omnibus o un camión en el espacio que llevará las aguas hacia la costa del Perú. Esa infraestructura no está sobredimensionada, sólo es el preámbulo de una sed que crece en la costa, y que es la semilla de un mal percibido «desarrollo». Ciudades sedientas, proyectos de riego costero para sustentar la agricultura de exportación y la manutención de las ineficiencias ambientales, económicas y sociales son las razones que sostienen este proyecto.

La ignorancia ambiental y cultural van de la mano con aquellos que desde perspectivas meramente de ingeniería y económicas, aunque no deben faltar los oportunismos y ambiciones políticas, acuerdan secar el Altiplano, matar los ecosistemas que generan el agua, y matar las culturas milenarias que han habitado el frío y delicado ecosistema Alto Andino. Para ello piden préstamos al Banco Mundial y reciben dinero y asesoría de la Comunidad Económica Europea, justamente en al Década de los Pueblos Indígenas, como para rematar con sarcasmo el cinismo de sus declaraciones por la Sustentabilidad del Desarrollo y el cumplimiento de la Agenda 21 y los acuerdos de la Conferencia de Río.

La extracción proyectada, de diferentes ríos altiplánicos, la intervención masiva del Río Mauri, Cañi y otros, además de la perforación de pozos profundos son parte de la «arquitectura» para despoblar el Altiplano de sus pobladores originales y sólo falta el típico programa de «transmigración» para llevarse a los empobrecidos lugareños a la selva. Proyectos similares ya han sido ensayados en otras partes del planeta, como en Indonesia, donde las comunidades indígenas debían aceptar la honrosa propuesta de recibir miles de pobres expulsados de áreas «necesarias» para el «desarrollo urbano» en las ciudades. Los resultados han sido siempre catastróficos social, cultural y ambientalmente. Pero eso no parece parar la ambición por más divisas.

Los aymaras de los cuatro países han hablado claro; ésta es una estrategia de exterminio cultural y físico de las comunidades altoandinas, que sin agua no pueden vivir. Hay riquezas mineras en el subsuelo, y así, secar el área, resulta útil para proyectos posteriores. ¿Qué explicaciones dará el gobierno boliviano a su pueblo? ¿Cómo es que la autoridad de aguas, y el programa binacional no denuncia estas trasgresiones a la ley internacional? ¿Cuánto tiempo esperarán para plantear un programa prioritario de recuperación ambiental en zonas que están siendo gravemente dañadas por la extracción de aguas?

* El autor es ecólogo, profesor de la Universidad Bolivariana de Santiago de Chile y profesor visitante del CESU-UMSS, Cochabamba, Bolivia.

El polvo del desarrollo y la erosión altiplánica

El uso sostenible del agua dentro de los propios ecosistemas que la generan es una clave importante y vital para un desarrollo sustentable. Igualmente, no se puede alterar el balance hídrico de una cuenca, sino utilizar solamente los excedentes a través de sus sistemas naturales de evacuación. El lago Poopo y otros no existirían, y desaparecerán junto a la gente que allí habita, a menos que los dirigentes en el

poder intervengan con fuerza y autoridad. Se trata de algo más que la mal percibida «soberanía», sobre personas de naciones muy antiguas. Se trata de crear una democracia que respetando la diversidad cultural y ambiental proteja y potencie el desarrollo en base a los recursos locales, no a modelos de ingeniería apoyados en endeudamientos externos que dañan masivamente el potencial actual y futuro del territorio.



AGRUCO

Agroecología Universidad Cochabamba

Programa de: Formación, Investigación e Interacción Social



Convenio: Universidad Mayor de San Simón - UMSS / Facultad de Ciencias Agrícolas y Pecuarias - FCAYP
 Interooperación - IC / Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación - COSUDE

AGRUCO OFERTA LA PUBLICACION N° 5

de su Serie denominada T'UKURINA (Reflexión)

“... Los Jóvenes de Hoy, ya no saben las experiencias de nuestros abuelos...”
Testimonios y reflexiones campesinas sobre la revalorización del Saber Andino

Castano, Vilca; Errazo, Chambi
 Editor: AGRUCO 44 p.
 Cochabamba 1997

“... en estos lugares de altura es muy difícil vivir, no hay árboles, no hay plantas grandes, el suelo es duro, hace mucho frío, pero nosotros queremos que muchos jóvenes conozcan como vivimos y trabajamos en estos lugares K'anes (pagaras abiertos y sin vegetación) y ridas...”. Con estas palabras los comarcos Castano Vilca y Errazo Chambi, nos invitan a dar un paseo (a través de la lectura) por la vivencia diaria de la comunidad originaria de Japo (Ayllu Májusya Provincia Tupacari del Dpto. Cochabamba-Bolivia).

El interés de escribir esta obra nace a partir de una reflexión de varios comarcos de Japo, cuando analizaron el Almanaque AGRUCO 1995, donde leyeron que Guzman Poma de Ayala, había escrito sobre los pasajes más importantes para su época. Es así que nos dijeron ¿por qué nosotros no podemos hacer algo parecido, ya que conocemos bien nuestra comunidad, las actividades que realizamos y lo que nos rodea cercanamente?

Es precisamente el fruto de este esfuerzo el que se publica en esta serie T'ukurina/Reflexión. Mediante la cual Castano y Errazo nos comunican que nos proponemos una descripción de la vida en la comunidad de Japo.

	Un ejemplar	5 ó más ejemplares
Bolivia	3 \$us	2 \$us c/ta
Sed y Centro América	5 \$us	4 \$us c/ta
Europa y EEUU	7 \$us	5 \$us c/ta
Asia, Africa, Oceanía	8 \$us	6 \$us c/ta

Se aceptan intercambios con otras publicaciones

Formas de pago:
Bolivia: Depósito a la Cta. Cta. 3680 - 1042 - 00643228 Banco Santa Cruz, 6 cheques en dólares americanos
Internacional: Depósito a la Cta. Cta. 9080-1412-00002494 de AGRUCO en el Banco Santa Cruz Miami Agency o cheques en dólares a cobrar en Miami o New York

Para adquirir la publicación diríjase a:

AGRUCO
 Agroecología Universidad Cochabamba
 Facultad de Agronomía Av. Petrolera Km. 4 1/2
 Casilla 3392 - Telfs: (Fax) 52601 - 52602
 E-Mail: agruco@hija.nrc.bolnet.bo
 Cochabamba - Bolivia

